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目的 

 
  此文件載述有關在政府收費道路和隧道設置 "停車拍
卡 "式電子繳費設施的背景資料。  
 
 
背景 

 
2.  政府的政策是在本港所有收費隧道及道路同時設置人

手收費及自動收費通道，讓駕駛人士在考慮不同因素 (例如使用
自動收費通道所節省的時間、方便程度及成本效益 )後，因應各
自的需要選擇以現金或電子方式繳費。運輸署亦會按各收費隧

道及道路的使用率和車輛流量，訂定適當數量的人手收費及自

動收費通道，讓道路使用者可選擇以不同方式繳費。  
 
3.  目前，本港所有收費隧道及道路均同時設有人手收費及

自動收費通道。  
 
4.  據運輸署觀察所得，由於自動收費通道處理每宗收費的

時間較人手收費通道為短，可處理的車輛流量為人手收費通道

的 5倍，因此，雖然自動收費通道的數目佔所有收費通道數目的
比率，較其處理車輛流量的比率為低，但仍可應付選擇使用自

動繳費的駕駛人士的需求。  
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隧道及道路的新收費系統  
 
5.  在 2013年 1月 18日舉行的政策簡報會上，運輸及房屋局
局長告知交通事務委員會 (下稱 "事務委員會 ")，政府當局正考慮
在 7條政府收費隧道和道路的人手收費亭設置 "停車拍卡 "式電子
繳費設施，以回應市民的要求及便利駕駛人士。據政府當局所

述，在裝設新系統後，駕駛人士可選擇以非接觸式智能卡、現金

或預購的代用券付費。  
 
6.  事務委員會之前未有意就在政府收費道路和隧道設置

"停車拍卡 "式電子繳費設施的課題進行討論。  
 
7.  運 輸 及 房 屋 局 局 長 在 回 應 議 員 於 2011年 5月 4日 及
2011年 6月 29日立法會會議上提出的質詢時表示，政府對在隧道
及道路引入新的收費系統持開放態度。當局一直與八達通卡有

限公司就在隧道及道路引入八達通收費系統進行商討，並研究

該公司建議的收費系統在技術上是否可行。八達通卡有限公司

初步建議的收費系統，是以 "停車拍卡 "繳費模式運作，即駕駛人
士需在收費亭停車，並在八達通讀卡器上拍卡繳費，運作模式

近似 "半自動繳費系統 "。  
 
8.  運輸及房屋局局長表示，在考慮於隧道及道路引入新的

自動收費系統時，除了為駕駛人士提供另一個繳費選擇這項因

素外，政府當局亦需探討此系統的技術可行性 (例如建議系統與
收費隧道及道路現有收費系統的銜接問題 )以及其他相關因素，
包括使用八達通收費系統能否提升收費效率、使隧道出入口的

車流更暢順及其成本效益等。附錄載列的相關質詢及政府當局

的答覆載有更多詳細資料。  
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附錄  
 
 

就收費隧道及道路的收費系統提出的質詢  
 

 
立法會  

會議日期  
質詢  附件  

 
4.5.2011 陳鑑林議員就收費隧道及道路的

收費系統提出質詢  
 

A 
 

29.6.2011 陳鑑林議員就收費隧道及道路的

自動收費系統提出質詢  
 

B 
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立法會一題：收費隧道及道路的收費系統 
＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊

  以下為今日（五月四日）在立法會會議上陳鑑林議員的提問和運輸及
房屋局局長鄭汝樺的答覆： 
 
問題： 
 
  鑑於有評論認為駕駛者現時只能用快易通或現金繳付隧道及道路使用
費，對他們造成不便，亦增加了車輛通過繳費亭的時間，政府可否告知本
會： 
 
（一）是否知悉，快易通目前的用戶數目，以及過去五年，每年以快易通
繳費的車輛架次佔使用這些隧道及道路的車輛總架次的百分比； 
 
（二）鑑於當局曾經表示，對引入新的隧道及道路收費系統持開放及鼓勵
態度，政府現時有否就採用八達通卡繳付隧道及道路使用費，與八達通卡
有限公司進行商討；若有，進展如何；若否，原因為何；及 
 
（三）過去三年，政府或隧道經營商有否調查隧道及道路使用者對繳費方
式的意見；有否就採用八達通卡繳費進行可行性研究；若有，研究的結果
為何；若否，原因為何？ 
 
答覆： 
 
主席： 
 
  本港所有收費隧道及道路，均設有人手收費及自動收費通道，讓駕駛
者可自由選擇以現金或電子方式繳付隧道費。在自動收費系統方面，本港
首個有關系統是由駕易通有限公司於一九九三年八月在海底隧道和香港仔
隧道裝設。其後易通咭有限公司分別於一九九五年九月及一九九七年十月
於大老山隧道及城門隧道與將軍澳隧道裝設自動收費系統。由於「駕易
通」與「易通咭」是兩個不同及獨立設計的自動收費系統，若駕駛人士有
需要使用安裝不同自動收費系統的收費隧道，他們必須同時申請兩套電子
標籤及繳付行政費給駕易通有限公司及易通咭有限公司，這情況對駕駛人
士造成不便。自一九九八年十月起，本港各收費隧道及道路的自動收費系
統已統一使用「快易通」全自動收費系統。 
 
  使用「快易通」的車主，必須在快易通有限公司開立帳戶，並獲發內
藏有關車輛資料的標籤，以張貼於車內。當有關車輛駛過收費亭時不用停
車，管理收費系統的公司便會可從使用者的帳戶扣除收費隧道及道路的使
用費。 
 
  就問題的三個部分，我的回覆如下： 
 
（一）目前，本港的九條收費隧道，即海底隧道、東區海底隧道、西區海
底隧道、獅子山隧道、香港仔隧道、城門隧道、將軍澳隧道、大老山隧道

頁 1 / 2立法會一題：收費隧道及道路的收費系統

6/3/2013http://www.info.gov.hk/gia/general/201105/04/P201105040135_print.htm

附件 A



及大欖隧道，以及兩條收費道路，即青嶼幹線及青沙公路（沙田－長沙灣
路段），均裝有「快易通」自動收費系統。根據快易通有限公司提供的資
料，目前市面上約有25萬張快易通標籤流通。在二○○六年至二○一○年
期間，每年使用「快易通」的車輛流量佔各收費隧道及道路的總車輛流量
約百分之四十至百分之六十不等，而平均使用量於過去五年維持在百分之
五十左右。個別收費隧道及道路使用「快易通」收費系統的使用率，已以
附表形式分發給議員參考。 
 
（二）及（三）使用「快易通」自動收費系統的車輛不需停車繳費，因此
省卻了駕駛者停車繳費所需的時間。相對人手收費，「快易通」能提高收
費隧道及道路收費工作的效率，亦有利隧道出入口的管理。 
 
  政府對在隧道及道路引入新的收費系統持開放態度，並一直有與八達
通卡有限公司就收費隧道及道路引進八達通收費系統進行商討及研究其建
議收費系統的技術可行性。在收費隧道及道路引入新的自動繳費系統，除
了為駕駛者提供多一個繳費選擇這考慮外，我們亦必需探討其技術可行性
（例如建議系統與收費隧道及道路現有收費系統的銜接問題）以及其他方
面的相關因素，當中包括使用八達通收費系統能否提升收費效率和使隧道
出入口的車流更暢順，以及成本效益等。 
 
  就政府與八達通卡有限公司近年的商討，八達通卡有限公司初步建議
的收費系統，是以「停車拍卡」繳費模式運作，即駕駛者需在收費亭停
車，並在八達通讀卡器上拍卡，近似「半自動繳費系統」。我們有與八達
通卡有限公司探討在現行收費隧道及道路加裝八達通建議的收費系統的技
術可行性。公司認為需安裝八達通讀卡機以及相應的軟件，以及解決八達
通設施與現時的收費系統的銜接問題，以確保新的收費系統不會影響現有
系統的運作及可靠性，初步結論是技術上應是可行的。 
 
  但除了技術可行性外，我們仍需考慮建議的成本效益。在八達通建議
的收費模式下，收費員仍然需要先因應不同的車輛類別以人手方式選擇適
當的收費，因此未必能節省人手。而且由於駕駛人士仍需停車拍卡，亦未
必能令隧道車流更暢順，或影響輕微。當駕駛人士所持有的八達通卡餘款
不足時，亦可能會造成不必要的延誤。若引入八達通建議的繳費系統，八
達通卡公司會就購置及安裝八達通設施的成本，以及系統運作的行政及保
養等項目收取費用。這些支出能否符合成本效益，有待進一步研究。政府
會繼續與八達通卡公司探討以上的問題。 

完 
 
２０１１年５月４日（星期三） 
香港時間１２時２７分 
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附 表附 表附 表附 表  

 

 

香香香香 港 各港 各港 各港 各 收 費收 費收 費收 費 隧 道 及 道 路隧 道 及 道 路隧 道 及 道 路隧 道 及 道 路 的的的的 「「「「 快 易 通快 易 通快 易 通快 易 通 」」」」 收 費 系 统 使 用 率收 費 系 统 使 用 率收 費 系 统 使 用 率收 費 系 统 使 用 率  

 

 

隧道隧道隧道隧道 /  /  /  / 道路道路道路道路    「「「「 快 易 通快 易 通快 易 通快 易 通 」」」」 使 用 率使 用 率使 用 率使 用 率 (%)(%)(%)(%)    

 2006200620062006年年年年  2007200720072007年年年年  2008200820082008年年年年  2009200920092009年年年年  2010201020102010年年年年  

海 底 隧 道  39% 39% 39% 39% 40% 

東 區 海 底 隧 道  53% 52% 52% 52% 51% 

西 區 海 底 隧 道  60% 58% 58% 58% 57% 

獅 子 山 隧 道  48% 48% 47% 47% 46% 

香 港 仔 隧 道  53% 52% 52% 53% 52% 

城 門 隧 道  44% 44% 44% 44% 43% 

將 軍 澳 隧 道  48% 47% 47% 48% 47% 

大 老 山 隧 道  56% 55% 55% 57% 56% 

大 欖 隧 道  57% 58% 59% 61% 60% 

青 嶼 幹 線
( 1 )

 48% 47% 47% 47% 46% 

青 沙 公 路 (沙 田 － 長

沙 灣 路 段 ) 
不 適 用  不 適 用  47% 49% 48% 

合 計   51% 50% 50% 51% 50% 

 

 

註 ： (1) 由 於 快 易 通 只 用 於 離 開 大 嶼 山 ， 快 易 通 使 用 架 次 以 雙 倍 計 算 以 反

映 雙 程 使 用 率 。  

 

資 料 來 源  : 快 易 通 有 限 公 司  

 

    

 



立法會四題：收費隧道及道路的自動收費系統 
＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊

  以下是今日（六月二十九日）在立法會會議上陳鑑林議員的提問和運
輸及房屋局局長鄭汝樺的答覆︰ 
 
問題： 
 
  根據運輸署的資料，二○一一年二月收費隧道及道路的快易通收費系
統（下稱「快易通」）的合計使用率只有百分之四十七，其中紅磡海底隧
道的快易通使用率只有百分之三十九。有不少駕駛者反映，由於海底隧道
提供的快易通行車線不足，以致經常出現排隊車龍，部分已在快易通開立
帳戶的駕駛者因而被迫棄用該等行車線，改為使用車龍較短的人手收費
亭，令隧道的自動收費系統未能發揮疏導車流的效用。就此，政府可否告
知本會： 
 
（一）當局有沒有就上述情況作出檢討，包括重新評估各條隧道設立的快
易通行車線的數量；如有，情況為何； 
 
（二）當局有沒有作出如何協助提高快易通使用率的研究，令自動收費系
統可發揮更大的疏導車流效用；及 
 
（三）鑑於紅磡海底隧道的擠塞情況嚴重，當局會否首先考慮增加紅磡海
底隧道的快易通行車線，以吸引更多駕駛者使用自動收費系統，減少目前
該等行車線經常出現車龍的情況；如會，將會何時推行；以及當局會否考
慮於繁忙時間，將部分人手收費行車線改為快易通行車線？ 
 
答覆： 
 
主席： 
 
  本港所有收費隧道及道路，均設有人手繳費及自動收費通道，讓駕駛
人士可自由選擇以現金或電子方式繳付隧道及收費道路的使用費。自一九
九八年十月起，本港各收費隧道及道路的自動收費系統已統一使用「快易
通」全自動收費系統。 
 
  本港的九條收費隧道，即海底隧道（海隧）、東區海底隧道、西區海
底隧道、獅子山隧道、香港仔隧道、將軍澳隧道、大老山隧道，城門隧道
及大欖隧道，以及二條收費道路，即青嶼幹線及青沙公路（沙田－長沙灣
路段），均裝設有自動收費系統。各收費行車隧道及道路的自動繳費通道
的分布及數量，一般是根據有關收費隧道及道路的汽車流量及自動繳費通
道的使用率而訂定。 
  
  就問題的三個部分，我的回覆如下： 
 
（一）及（二）根據快易通有限公司提供的資料，目前市面上有二十五萬
張「快易通」標籤流通。現時，在各收費行車隧道及道路，自動繳費通道
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的數量約佔所有繳費通道的總數約百分之三十至四十。使用自動繳費通道
的車輛流量則佔總體車輛流量約百分之四十至六十。 
 
  據運輸署的觀察，由於自動繳費通道處理每宗收費的時間較人手繳費
通道為短，可處理的車輛流量為人手通道的五倍，所以雖然自動繳費通道
的數量佔所有繳費通道的比率，較其處理車輛流量的比率低，仍可應付選
擇使用自動繳費的駕駛人士的需求。 
 
  至於海隧的情況，在十六條繳費通道中，六條為自動繳費通道，即在
往九龍及香港方向各佔三條，佔通道總數的百分之三十八，車輛流量的比
例則為百分之三十九；即海隧自動繳費通道的數量與使用通道的車輛流量
的比率相若。 
 
  在海隧而言，當海隧管道行車擠塞時，有駕駛者可能會察覺到在自動
繳費通道的車龍相比人手繳費通道較長。這現象的主要原因是由於人手繳
費通道的數目較多，可供車輛分散輪候繳費。但實際上，自動繳費通道的
處理車輛流量是較人手繳費通道為高。雖然在部分時間人手繳費通道的車
龍看似較短，但如把實際交易時間計算在內，使用自動繳費通道的實際行
車時間其實是較使用人手繳費通道為短。根據海底隧道營辦商於今年六月
作出的實地調查，在早上及傍晚的繁忙時間，由近連接理工大學的行人天
橋至隧道收費亭，即距離約150米的行車時間，包括在車龍中的輪候時間，
使用人手繳費通道約需五十多秒，而使用自動繳費通道則只需四十多秒。 
 
  運輸署會不時檢視各收費行車隧道及道路自動繳費通道的使用率，密
切監察各收費行車隧道及道路自動繳費通道的使用情況。若檢討結果顯示
有需要增加自動繳費通道的數目，以及有關措施會對疏導車流有實際幫
助，以及措施不會因減少人手繳費通道數目而對使用人手繳費通道的駕駛
人士造成不便等，便會調整自動及人手繳費的通道的數目。事實上，因應
需求，海隧港島往九龍方向及九龍往港島方向的自動繳費通道數目，分別
在二○○一年十二月及二○○二年五月由二條增加至現時的三條。 
 
  政府的政策是在本港所有收費隧道及道路均設有人手繳費及自動繳費
通道，讓駕駛人士可因應其需要，包括自動收費系統可節省的時間、方便
程度及成本效益，自由選擇以現金或電子方式繳費。而運輸署亦會按各收
費行車隧道及道路的使用率和車輛流量，適當地訂定適當數量的人手繳費
及自動繳費通道，讓道路使用者選擇不同方式繳費。 
 
（三）由於現時海隧自動繳費通道的數目，應可應付選擇使用這些通道繳
費的駕駛人士的需求，而且使用海隧自動繳費通道繳費所需的時間其實較
人手繳費通道為短，增加自動繳費通道的數量未必可以讓更多車輛同時使
用海底隧道，或進一步疏導車流。 
 
  至於繁忙時段在海隧將部分人手繳費通道改為自動繳費通道的建議，
當中涉及需在不同時段改變某些繳費通道的收費模式。除了會增加使用人
手繳費通道繳費的駕駛人士的繳費時間外，由於需在隧道範圍及引道設置
相應的道路標誌及交通標記，以指示駕駛人士使用自動繳費通道，如只於
繁忙時段將部分人手繳費通道改為自動繳費通道或改動有關道路標誌及交
通標記，可能會容易令駕駛人士產生誤會，造成行車混亂及對安全造成一
些潛在危險。基於上述原因，我們認為有關建議未必可改善海隧的交通擠
塞情況，而且有它的弊端。 
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  然而，為改善海隧出入口的交通情況，政府與隧道管理公司一直採取
不同的交通管理措施，例如於繁忙時間會間歇性封閉往香港方向部分人手
繳費通道以疏導自動繳費通道的車流，以確保整體交通暢順。有關的安排
既能改善自動繳費通道的車流，亦維持一定的彈性，以便駕駛人士使用隧
道時可以自由選擇繳費模式。我們會密切監察海隧的交通情況，並不時檢
討現有安排，以便有需要時作出適當的調整。 

完 
 
２０１１年６月２９日（星期三） 
香港時間１５時１０分 
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